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不甘心“停薪留职”，决定闯一闯

1995年7月从职高毕业后，我
到聚丰园大酒店当厨师，由于厨艺
过硬，我成了酒店的“代班人”，无
论哪个岗位缺人我都能顶上。“多
学一点东西是你自己的”，当时，经
理的这句话让我深受启发。后来，
不管从事什么工作，我都愿意多尝
试、多学习。

我从小就爱看军事片，特别崇
拜军人，参军是我最大的梦想。虽然
在酒店很受重用，但我仍放不下心中
的当兵梦。1997年底，我光荣地成
为“钢铁电话连”的一名通信兵。凭
着肯吃苦、爱钻研的劲儿，我第二年
就成为正式党员，还当上了班长，并

连续两年被评为“优秀士兵”。
2000年，我退伍回乡，领了3

万元安置金自谋职业。我先是应
聘去了铁路旅行社，因为业绩优
秀，3个月就被提为主管，半年当上
了部门经理。2003年，非典疫情扩
散，旅游业遭受重创，我不甘心只
领着1000多元的基本工资“停薪
留职”，便决定去闯一闯。

当时，有个开挖掘机的亲戚建
议我试试搞工程。深思熟虑后，我
拿出了数年积蓄、3万元退伍安置
金，还有父母、妻子一家的支持，凑
足了首付30万元，又贷款60万元
买了一台挖掘机，从修路开始，加

入了城市建设的洪流。
跟别的老板请个驾驶员干活

不同，白天驾驶员开挖掘机时，我
就在一旁当学徒，晚上需要加班时
我就自己开。2个月后，我出师自
己干了，不到2年就回了本，还赚了
第一桶金。

在工地边干边学的过程中，我
琢磨着不能只停留在简单的机械
租赁模式上。于是，我从大清包模
式慢慢转为包工包料的双包模
式。经过10年的历练和积累，终
于在2014年注册成立属于自己的
公司——无锡通顺市政工程有限
公司，开始参与市场竞争。
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守护城市地脉的
“管网医生”

我叫王勇，今年46岁，无锡人。

从颠勺的厨师到“钢铁电话连”的通

信兵，从旅行社部门经理再到城市

管网修复养护专家，虽然职业换了

好几个，但我凭着吃苦耐劳、执着钻

研的那股劲儿，不断自我突破。
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你讲故事 我来记录

创办公司时，我缺资金、缺场所、缺
经验，所在辖区水秀社区的几位干部得
知后，自掏腰包借钱给我应急，还全程
辅导我办理执照、工商注册、税务登记，
连公司办公地点也是社区帮忙落实
的。对此，我一直心存感激，只要社区
有需要，我第一时间出钱出力。

从 2014 年开始，我每年会捐出
5000元慰问社区困难党员；公司开始
盈利后，我就以公司名义每年捐赠1万
元用于帮扶社区困难群体。新冠疫情
期间，我第一时间把公司水质检测实验
室里的手套、口罩、酒精、消毒液等存货
全部送给社区；得知社区紧缺测温枪，
高价买了十几把；炎炎夏日，抗疫志愿
者饱受“烤”验，我为防疫服务点安装了
2台空调；社区路面冲洗，化粪池、管道
疏通，居家养老食堂隔油池清理，我随
叫随到……我是社区的一分子，只要社
区有需要，只要我有资源，一句话的事！

今年，我很荣幸当选了滨湖区第五
届人大代表，肩上的担子更重了，倾听
群众呼声、解决身边难题是我的职责所
在。我发现锡城不少河道边都安装了
集装箱式水质监测设备，但存在成本
高、占用空间大且不可移动的缺点。在
了解到有一种精度高、成本低的可移动
式数字化自动监测设备后，我提出了
《关于高质量推进河湖排水口数字化长
效管控水平的建议》，目前，这一建议已
被滨湖区水利局采纳。此外，我还结合
工作中发现的水污染问题，提出了关于
河道雨污水整治动态监管的建议。

我是一名平凡的“地下管网医生”，
也是一名光荣的人大代表，我将用我的
专业和热忱让无锡更美好。

城市的不断更新发展，对市
政管网维修养护的要求也越来越
精细化。可以说，我见证并参与
了15年来无锡市政管网的建设
和发展，也积极贡献着自己的力
量。

2018年，无锡市政管网养护
迎来了新阶段——管道“四位一
体”排查工程启动。硬件上，管道
检测机器人、管道潜望镜等设备
到位了，但具体应该怎样排查？
缺少统一标准。我们公司是第一
批参与排查工程的，我接下了梁
溪区扬名街道排查项目，第一个
进场排查20公里雨污水管道，出
具的那份排查报告成为全市“四
位一体”排查标准制定的重要参
考依据。

在日常管养作业中，我发现，
同一段路面由于施工项目不同，
经常被重复开挖，饱受诟病。为
此，我在主城区污水提质增效项
目里引进和推广点状修复法、裂
管施工法等“非开挖修复”技术。
这些技术就像“微创手术”，既提
升施工效率，又达到环保、美观、
不扰民的施工要求。

近年来，我带着团队参与过
的项目遍布全市大街小巷，隔油
池、化粪池我也跳过不少。在黑
暗、潮湿、狭小的井下空间，伴着
污水、淤泥、垃圾散发的难闻气
味，干着苦脏累的活，但我依旧热
爱这份事业。因为我们也是美好
城市建设不可或缺的一部分，是
这座城市的隐形守护者。

我和团队始终的发展理念，是
要以专业和技术取胜，而不是打价
格战。

2018年汛期，连续降雨导致中
山路大面积积水。当时，全市多家
专业单位都无法彻底疏通，我主动
请缨，“干通了我也不要一分钱，就
是想检验一下自己的设备”。说服
了相关部门后，经过勘探，发现管道
内沉积的不是淤泥，而是硬化的混
凝土块，所以之前用疏通车冲、用毛
竹捣都没效果。我和团队花了1周
时间画图纸、买材料，并以牵引机为
模型改造设计出适合进入管道的新
型钻机，仅用3个晚上就成功把管
道疏通了，清出一小卡车的混凝土
块。

靠着这台机器，我一战成名。

借此契机，我也转换了赛道，开始专
门从事管网疏通和养护作业。没多
久，无锡地铁开建，施工中冲洗地面
时免不了有水泥浆块流到附近管道
里，时间一长容易堵塞管道，这台新
机器又派上了大用场。我将机器升
级成更安全高效的液压动力钻，但
并没有去申请专利，而是面向同行
全部公开。每当有同行遇到难题来
请教时，我也毫不吝啬地分享技
术。因为这个钱不是我一个人挣得
完的，所以只要想学的尽管到我这
里来。

有一次，一个同行在施工中由
于疏忽没有敲掉以前主管道里预留
的封堵墙，直接套接了新管道，等到
污水井砌好、小区竣工交付，水却排
不出去。那面墙在管道进去6米的

地方，40厘米直径的管道人进不
去，只有1米长的空压机枪头也打
不到，再开挖也不现实，怎么办？他
们来找我求助，但用我原来的钻机
也不行，因为砖墙不像混凝土一钻
就会裂开。经过研究，我们把钻机
改成钻空调孔的机器，钻杆加长顶
进去，在砖墙上钻一个圆洞，钻通后
用一根钢丝绳穿过圆洞，接上一个

“铁牛”，钢丝绳这头用卷扬机拉动
“铁牛”，利用反向作用力破坏砖墙，
成功解决了问题。那个同行很高
兴，给我送来一箱五粮液表示感谢。

能从一个门外汉，靠着自己的
奋斗一步步成长为维护城市地下管
网健康的专业“医生”，同时也赢得
同行的尊重和认可，我觉得很有成
就感。

遇到疑难杂症，我们去攻关

不惧苦累，做城市的隐形守护者

回馈社会
只要有需要一句话的事

管网维修管网维修

王勇王勇（（图右图右））


